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Fecha:   12 de junio 2020 
Horario: 8:00 pm  
Coordinadora: Luz Eneida  
Moderadora:  Yasiris Madera 
Relatora: Germania Mercedes  
No de participantes: 13 
mujeres: 10 hombres:3  

 

Descripción actividad: 12 de junio 2020  
RELATORÍA: CONVISECTORIAL PROVINCIA SANTO DOMINGO. 
Este conversatorio se convocó para el lunes 8/06/2020 por falta de cuórum se reprogramo 
para el viernes 12/06/202 8:PM 
 
 
Tipo de diálogo: territorial ______sectorial_____Ultramar______ 
 
Objetivo. Analizar la realidad vivida en la Provincia Santo Domingo a raíz de la Pandemia del 
Covid-19, para elaborar propuestas para ser presentadas a los candidatos presidenciales, 
congresuales y municipales. 
 
DIALOGO CIUDADANO por la recuperación de los derechos ciudadanos en la era del Covid-
19 articulación y coordinación para una sociedad fortalecida. 
Propósitos de Diálogo Ciudadano  
Analiza la realidad desde cada sector  
Identificar y programar acciones de manera conjunta teniendo en cuenta las urgencias 
sanitarias de toda la población, y en particular de los grupos sociales más excluidos y 
empobrecido. 
Actuar articulada y organizadamente para cohesionar nuestro accionar e incidir con más 
fortaleza en las demandas y exigencias que realicemos como organizaciones sociales. 
Presentar propuesta del Dialogo Ciudadanos a las nuevas autoridades presidenciales, 
congresuales y municipales. 
  

 



                                                                     

2 
 

    

Diagnóstico y análisis realizado relacionado cada temática.  
 

1. Principales problemas identificados o vividos en:  

A. Salud 

B. Económico-socia 

C. Político institucional 

 
Germania Mercedes: Buenas Noches, Germania Mercedes soy parte del equipo de relatoría, 
tomo la palabra vamos a motivarnos hablar, el Covid nos afectó a todos no a uno si y a otros 
no, en la salud sabemos que desde el inicio  hubo muchísimos inconvenientes para acceder a 
la salud no solamente las personas que presentaban síntomas y posibles contagiados , sino 
también para las personas que necesitaban atender otras afecciones de salud, parece que 
todos entramos en pánico en un momento , el Estado entro en pánico que lo único que pudo 
hacer fue cerrar por completo , se dio el caso de las embarazadas que como todos sabemos 
tienen que ir a sus citas mensuales, no se les dio atención a las embarazadas iban y les 
decían…no  pueden venir a menos que sea una emergencia que él bebe este casi afuera, no se 
tomaron acciones para esas personas que necesitaban si o si atenciones médica, están también 
las personas enfermas de cáncer o alguna otra enfermedad que necesitaban darse sus quimio 
también fueron afectadas y  personas que necesitaban hacerse algún  estudio, no sé si el 
sistema de salud nuestro no pensó más allá del covid-19 , yo sé que fue un momento que entro 
así de rápido que había que resolver, pero no se pensó en aquellas personas , que fuera del 
covid, necesitaban atenciones médicas.  
En lo económico sabemos que nos afectó bastante, la parte de que muchas personas no 
pudieron entrar a los programas ejecutados por el gobierno, sabemos que el programa fase 
eran para los empleados que estaban inscrito en la TSS, muchos empleadores no tenían a sus 
empleados inscrito en la TSS por ende esos empleados no tuvieron el beneficio del programa 
fase, muchos de los demás programas de solidaridad, quédateencasa, personas que realmente 
lo necesitaban no obtuvieron ese beneficio. 
En lo Político Institucional se vio esa ineficiencia en todo el sentido de la palabra del Estado, es 
como que las instituciones no supieron…que rol yo juego aquí, que desde el gobierno se tomó 
la pandemia para visibilizar más a su candidato, esto es lo que yo pude notar y quizás después 
de estos problemas identificados, quizás se motiven hablar, motívense hablar, este es el espacio 
y este es el momento, muchas gracias. 

 
Saturnino: Buenas noches a todos , en lo económico  afecto  mucho con mi negocio que tengo, 

porque tuve que cerrarlo, no podía tenerlo abierto , porque la patrulla de la policía iba y me lo 

cerraba , como mandaba en ese momento y los servicios, mi empresa es un negocio de servicios 

los clientes no me llamaban con motivo de que pudiera ir con problema de salud,  la pandemia 

afecto mucho a mi  comunidad porque el comercio tuvo que cerrar en su totalidad, porque yo 

vivo en un polo turístico, yo soy de las caletas y todo eso se cayó, ahora sigue en el  suelo todavía 

Gracias. 

Luz Eneida La distribución de ayuda de los planes económicos que dispusieron del gobierno, 

cual es la valoración que ustedes hacen, el efecto sanitario ustedes la comunidad como 

resolvieron el problema de los enfermos, este tema que es fundamental nosotros estamos 

expuestos a otras epidemias, entonces tenemos que tener claro como podemos resolver ese 

tipo de caso, viendo los errores de ahora. 

Yasiris: Paolo Ozuna escribió en el chat, “en la salud ha sido muy precaria ninguno de los centros 

de salud de la caleta, las 3 UNAP no tienen materiales ni de prevención, hoy terminamos de 
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desinfectar los centros de salud por la Cruz Roja Dominicana, filial La Caleta, en salud hoy hay 

una gran debilidad que nos ha mostrado la pandemia” 

Paolo Ozuna: Yo puedo explicar bien el covid en que ha afectado aquí en La Caleta , pertenezco 

a un servicio de salud que es la Cruz Roja, ahora se descubrió el engaño que tiene el gobierno, 

como decía hoy mismo tuvimos que hacer nosotros una desinfección de las 3 Unap de La Caleta, 

ya que salud pública no tenía equipos en la comunidad , hemos tenido que asumir el control 

con los voluntarios , ya que todo es por bandería política , la verdad en el centro de aquí no hay 

ni guantes, hicimos una jornada por tres días con el alcalde, el equipo que utilizamos fue el de 

la Cruz Roja porque ellos no tenían, en verdad nos ha dado un duro golpe el covid  y vino a 

desnudar el engaño que nos tenían y el sueño  que nos vendían , yo soy una persona que estoy 

trabajando 24/7 en la comunidad y este covid  le ha dado duro a La Caleta a nivel económico, 

tenemos que coger esto como arma para nosotros tener unos instrumentos verdaderos, 

porque ha quedado bajo la  luz, las mentiras y el engaño a la población. 

 
2- ¿Qué problemáticas actuales en esta área no están siendo resueltas con las medidas 

actuales y qué podemos hacer para atenderlas? 

A. En lo local 

B. En lo regional  

C. En lo nacional 

 
Yuberkis Antonia Matos:  Buenas noches, me escuchan, yo entiendo que la situaciones actuales 
que no se han resuelto son las necesidades prioritarias en el área de la salud , porque si 
ciertamente el gobierno ha tomado medidas a medias, porque en mi opinión personal no la ha 
tomado de manera abierta, ni de manera adecuada, porque lo ha mezclado con lo que es 
campaña política no ha hecho bien el trabajo, es lo que entiendo es mi opinión, porque no es 
solo ir a dos sectores o a tres sectores no…es  el país entero, porque el covid-19, no está solo 
por jurisdicción está en el país, lamentablemente esta pandemia la han tomado los políticos 
para jugar con la salud del pueblo, porque piden prorroga pero prórroga para que si seguimos 
con lo mismo, solo tenemos que ver cómo han ido abriendo las puertas los comercios, como 
han ido abriendo , pidiendo prórroga para que…para que siga llegando los fondos y no se vean,  
para que se sigan muriendo la gente de hambre, para que sigan haciendo campaña política con 
el derecho a la salud, porque eso es que está haciendo un partido x, dando fundas , dando… 
pero no, ese es un derecho constitucional que todos tenemos, yo entiendo que aquí en La 
Caleta en el municipio de la piedra , entiendo que no están trabajando que las autoridades que 
entraron nuevas deben de ponerse las pilas y empoderarse, pero también nosotros los 
munícipes, aquí yo no veo que la gente se está protegiendo , aquí la gente anda sin una 
mascarilla, aquí las únicas personas que yo veo que está trabajando de la forma que les 
conviene es la policía y no todos , aquí todavía a esta hora (8:pm hora del Dialogo) ahí personas 
caminado en la playa, aquí tanta prorroga no es más que un asunto político están negociando 
con la salud de nosotros, realmente, aquí no se están tomando las medidas, esa es mi opinión  
 
Luz Eneida: Germania, te propongo a que hagas una intervención en ese punto en esa parte, 

para más o menos, dejar constancia de alguien de Santo Domingo Este …o sea de la Provincia 

de Santo Domingo. 
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3- ¿Qué problemáticas provocadas por esta crisis del COVID-19, vislumbramos en la etapa del 
regreso progresivo a la vida cotidiana habitual? Las personas no se motivaban hablar, previa 
motivación de Luz Eneida para que participen. 
 
Germania Mercedes:  Yo voy aportar en esa parte que el transporte ha sido caótico, realmente 

aquellos que tenemos que movilizarnos a nuestros trabajos tenemos que chocarnos con la 

cruda realidad que a pesar que el carrito ya no monta cuatro detrás sino tres, pero sabemos 

que la distancia no es ni de una pulgada, esa es una de las problemáticas que estamos 

enfrentando todos los que hemos vuelto al trabajo, las personas en las calles con las mascarillas 

es un poco incómodo caminar con ella…es verdad, pero sabemos que  debemos utilizarlas , por 

nosotros y por los nuestros, por los que están cerca, esa es una de las problemáticas que puedo 

vislumbrar y vivimos cada día, yo sé que todos nosotros la vivimos , así que este es el momento 

de poder externarlas, de poder visibilizarlas.   

Yuberkis: Si para aportar a lo que ha dicho Germania también a las problemáticas que hemos 

encontrado las personas que ya hemos comenzado  nuestras vidas a medias, son los servicios 

de las instituciones, en todas pero más en el área de la salud y en el área judicial  que son dos 

áreas de unos derechos fundamentales, pero lamentablemente es así , uno llega a los hospitales  

y se encuentran con las personas que tenían citas, es caótico, hay muchos profesionales 

desempleados, profesionales de la salud y que no le dan el empleo y que no le dan la 

oportunidad porque no pueden concursar, una de las problemáticas que hemos encontrado en 

esta pandemia es falta de médicos, lamentablemente es así. 

Saturnino:  Quería aportar a lo que decían sobre el transporte, ahora son 3 nada más que 

montan los choferes de los carritos y ellos no pierden porque el pasajero es que se sacrifica 

pagando un alto precio porque los pasajeros que les faltan al chofer los completan cobrando 

un alto pasaje, por ejemplo de aquí a La Caleta de 50.00 pesos lo llevaron a $75.00 pesos  si 

antes uno no conseguía los $50.00 pesos para ir a la Duarte , ahora le cobran $75.00 pesos  , 

cuando uno iba con 100 pesos ahora tenemos que buscar 175, así de difícil esta la problemática 

del transporte. 

 
4-Desde una mirada que aprende de la experiencia ¿Qué aspectos éticos, sociales, políticos y 

económicos, tenemos que revisar porque no han sido efectivos ante una crisis sanitaria como 

la actual? 

Luz Eneida : Yo voy a coger un turno ahí porque parece ser que los compañeros no están 

motivados a intervenir en un elemento que es importante ahora, pero que va hacer más 

importante después , porque este virus no se va ir ahora de este país, hay que aprender a 

convivir con él y para aprender a convivir con el la gente tiene que identificar cuáles son las 

dificultades que han tenido para buscarle la solución, en el aspecto ético en el manejo sanitario 

del virus han tenido una falta de ética porque el Estado es el responsable de la salud de todos 

los Dominicanos/as de la atención a la  salud y cuando la pandemia apareció fueron los médicos, 

los primeros en infectarse y ustedes preguntan porque, porque tantos médicos fueron 

infectados, no tenían información , cuando no se tiene información de una enfermedad que no 

saben cómo manejarla, el caso de San Francisco de Macorís es patético , se infectó el director 

de la región y la epidemióloga, fueron los primeros casos de covid, porque sucede eso si hay un 
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protocolo y una orientación, aquí a nadie se le explico de los que andamos por ahí , que puede 

ser positivo del  virus, no solo los que tienen síntomas es que son positivos, los que no tenemos 

síntomas podemos ser positivos, en consecuencia la gente tienen que tener cuidado con todo 

el mundo, porque no sabemos quién tiene el virus y no se sabe porque no se hizo la prueba 

masiva que se debió hacer desde el principio, en el aspecto ético nos lleva a estar en cuarentena 

hoy, porque en principio debió hacerse pruebas masivas para aislar a los positivos y que el virus 

no se propagara, pero como no se hizo todos andábamos como chivo sin ley, porque sin 

orientación y sin prueba todo el mundo se contagió, todos nosotros vamos a tener en un 

momento de nuestra vida el covid, porque ese es un virus y los virus se transmiten, como se 

transmite la tuberculosis , se transmite de una persona a otra, entonces nosotros tenemos un 

sistema sanitario deficiente, ustedes han de haberse dado cuenta cuantos casos de malarias 

tenemos ahora y cuantos casos de dengue tenemos ahora, hemos roto el parámetro del año 

pasado entonces todo eso quiere decir que el sistema sanitario nuestro fracaso, no hay 

respuesta instaladas en estos momentos, aquí la salud es privada , tiene salud  el que tiene un 

seguro médico y tiene dinero, porque el que tiene un seguro médico y no tiene para pagar la 

diferencia no tiene salud, o si no díganme ustedes a donde ustedes van para yo ir, en la zona 

de ustedes tengo una muchachita conocida, tiene un fibroma, tiene un sangrado y se agravado 

la crisis porque no tiene para comprar sangre hay que ponerle sangre  y tiene que coger para 

uno de esos chimichurri de clínica que ahí aquí , porque los hospitales no hay condiciones , esa 

es nuestra realidad y tenemos que enfrentarla ahora, porque esa es nuestra realidad y si no las 

identificamos ahora no vamos a tener para dónde coger , era lo que quería decirle sobre el 

tema ético. 

Yuberkis:  Bueno en el aspecto salud vuelvo y hago hincapié tenemos que revisar bien, 

lamentablemente nuestro sistema de salud  para mi ha colapsado en lo que es las atenciones y 

creo que como dijo la compañera Luz Eneida, creo que fue la que intervenido cuando estaba 

hablado del sistema sanitario, con relación a lo económico en lugar de las cosas bajar de precio 

lo que hizo fue aumentar, en cuanto a lo económico nos ha impactado de manera fuerte, nos 

ha afectado , se han producido muchas cancelaciones en las zonas francas, en las 

tiendas…entonces eso nos afecta de manera masiva porque afecta el sistema económico 

nuestro, hay más persona desempleada, en cuanto a lo social también , hay menos servicios, 

más problemática en los sectores, yo entiendo que la experiencia que nos ha dejado el covid a 

nosotros ha sido de más pobreza de la que teníamos en todo lo sentido , porque si antes el 

Estado no funcionaba ahora funcionara menos, claro yo entiendo que eso es a nivel mundial, 

pero creo que aquí nos ha impactado de una manera muy fuerte. 

5-Qué acciones de articulación podemos impulsar? 

Yuberkis: Vuelvo de nuevo yo creo que la acciones que podemos impulsar de aquí de mi 

comunidad, son las medidas de higiene es la principal , yo creo que concientizar a las personas 

que el covid es real, que por favor usen sus mascarillas, porque es que lamentablemente es así 

hay que concientizar a la población respetar los protocolos, aquí en La Caleta se deben tomar 

medias con la playita, porque los jóvenes aquí no quieren entender eso y no quieren salir de la 

playita, tiene que  estar la policía llevándolos todos los días al destacamento, tienen que tomar 

acciones en las policlínicas, las botica populares porque yo entiendo que no todas las personas, 

cuenta con una economía, digamos un poco solvente para ir a la farmacia, digamos que los 
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medicamentos que se está usando para apalear la pandemia todos han subido entonces la 

botica están todas vacías, yo pienso que lo principal en el Ser Humano es la salud, porque sin 

salud nada nos sirve, entiendo que las autoridades por ahí tienen que empezar. 

Luz Eneida: Lo despedimos llamando a las organizaciones de la zona a que dejemos de 

quejarnos tanto y actuemos más, nosotros somos muy dado a la querella y mira esto no se hizo 

y esto, hay que coordinarse, yo nada más le voy a decir una cosa, la zona de Boca Chica tiene 

que fajarse a que le hagan un hospital. 

Saturnino: Si dizque están haciendo uno ahí donde está el seguro, está un poquito adelantando, 

creo que las comunidades deben de empoderarse, salir, no quedarse en la casa, yo creo que 

nosotros somos dejamos que ellos hagan, si nosotros nos empoderamos y le demostramos. 

Luz Eneida: Ustedes ven que este proceso de Dialogo es entregarles a las autoridades, que van 

hacer presidentes, Senadores, diputados, lo que son las propuestas que hemos venido 

recogiendo, por lo menos el movimiento de mujeres trabajadora que hemos organizado 10 

discusiones en 10 provincias de las 32 y ha salido muchísimas cosas que la gente…por ejemplo 

como van a ir los hijos de ustedes cuando se habrán las clases, han pensado en eso, como van 

a ir. 

Yuberkis: Como van a ir, como los muchachos van a entender que tiene que protegerse, el 

distanciamiento, la protección a muchachos... 

Luz Eneida: Es mucha las dificultades que tenemos, pero yo soy optimista este es un pueblo de 

sobrevivientes, al nombre del Diálogo Ciudadano, el Foro Cuidado que es el conjunto de 

organizaciones que está convocando estas actividades, le agradecemos el esfuerzo que han 

hecho por participar, nadie nos va traer la solución a nuestras casas, sigamos organizándonos 

y articulando. 

Yuberkis: Así mismo es, si nosotros no tapamos las goteras el vecino no es que se moja.  
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Propuestas establecidas diferenciando las que son de corto, mediano y largo plazo. 

Aquí se colocan las preguntas guías. 
 

1- Principales problemas observados como ciudadanos y ciudadanas  
A. Salud  
B. Económico (de trabajo) -social (en la comunidad) 
C. Político-institucional  

 
2- En lo económico sabemos que nos afectó bastante, la parte de que muchas personas 

no pudieron entrar a los programas ejecutados por el gobierno, sabemos que el 
programa fase era para los empleados que estaban inscrito en la TSS, muchos 
empleadores no tenían a sus empleados inscrito en la TSS por ende esos empleados 
no tuvieron el beneficio del programa fase, muchos de los demás programas de 
solidaridad, quédateencasa, personas que realmente lo necesitaban no obtuvieron 
ese beneficio. 

 
3- En la salud ha sido muy precaria ninguno de los centros de salud de La Caleta las 3 

UNAP no tienen materiales ni de prevención, hoy terminamos de desinfectar los 

centros de salud por la Cruz Roja Dominicana, filial La Caleta, en salud hoy hay una 

gran debilidad que nos ha mostrado la pandemia. 

4- El covid ha afectado en La Caleta , se descubrió el engaño que tiene el gobierno, 

tuvimos que hacer nosotros una desinfección de las 3 Unap de La Caleta, ya que salud 

pública no tenía equipos en la comunidad , hemos tenido que asumir el control con 

los voluntarios , ya que todo es por bandería política , la verdad en el centro de aquí 

no hay ni guantes. 

5- Porque no es solo ir a dos sectores o a tres sectores no…es  el país entero, porque el 

covid-19, no está solo por jurisdicción está en el país, lamentablemente esta 

pandemia la han tomado los políticos para jugar con la salud del pueblo, porque piden 

prorroga pero prórroga para que si seguimos con lo mismo, solo tenemos que ver 

cómo han ido abriendo las puertas los comercios, como han ido abriendo , pidiendo 

prórroga para que…para que siga llegando los fondos y no se vean para que se sigan 

muriendo la gente de hambre, para que sigan haciendo campaña política con el 

derecho a la salud. 

6- Las problemáticas que hemos encontrado las personas que ya hemos comenzado 

nuestras vidas a medias, son los servicios de las instituciones en todas, pero más en 

el área de la salud y en el área judicial que son dos áreas de unos derechos 

fundamentales, pero lamentablemente es así, uno llega a los hospitales y se 

encuentran con las personas que tenían citas, es caótico. 

7- Hay muchos profesionales desempleados, profesionales de la salud y que no le dan el 

empleo y que no le dan la oportunidad porque no pueden concursar, una de las 

problemáticas que hemos encontrado en esta pandemia es falta de médicos, 

lamentablemente es así. 

8- El sistema sanitario nuestro fracaso, no hay respuesta instaladas en estos momentos, 

aquí la salud es privada, tiene salud el que tiene un seguro médico y tiene dinero, 

porque el que tiene un seguro médico y no tiene para pagar la diferencia no tiene 

salud. 
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9- Bueno en el aspecto salud vuelvo y hago hincapié tenemos que revisar bien, 

lamentablemente nuestro sistema de salud, para mi ha colapsado en lo que es las 

atenciones 

 
¿Qué articulaciones se pueden hacer?  

 
10- Las acciones que podemos impulsar de aquí de mi comunidad, son las medidas de 

higiene es la principal, yo creo que concientizar a las personas que el covid es real, 
que usen sus mascarillas, hay que concientizar a la población, respetar los protocolos. 

 
11- Tienen que tomar acciones en las policlínicas, las boticas populares no todas las 

personas, cuenta con una economía, un poco solvente para ir a la farmacia. 
 

12- Las comunidades deben de empoderarse, salir, no quedarse en la casa, yo creo que 
nosotros somos, dejamos que ellos hagan, si nosotros nos empoderamos y le 
demostramos. 

 
 
 
 
CONCLUSION DEL ENCUENTRO: 
 
Los comunitarios de la Provincia de Santo Domingo identificaron el deterioro del sistema de 
salud, el cual quedó evidenciado por la pandemia del covid-19, la poca intervención del Estado 
en la toma de pruebas para detectar el covid-19, el abandono de los centros de atención 
primaria (Unap), se sugiere que el Estado debe de hacer una mayor inversión en Salud, 
destinar mayores recursos para las Unap, para que estas tengan más funcionalidad , inversión 
en las boticas populares asegurando a la población medicamentos de calidad a bajo costo. 
 
 
 
 
 
 

 

 

 

 

 

 


